

# El Avisador Numantino

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta capital y fuera de ella, una peseta cincuenta céntimos al trimestre y cinco al año, pago anticipado. Se suscribe en Soria, en la Librería de V. Tejero, Collado, 54. Único punto de suscripción

DIRECTOR PROPIETARIO

D. VICENTE TEJERO

El precio de los anuncios, remitidos y comunicados, convencional y económico.

La correspondencia se dirigirá al Administrador del periódico, calle del Collado, número 54, Soria.

## Eléctrica de Soria.

Siendo muchos los abonados de la Eléctrica de Soria que han manifestado deseos de que se estableciera una tarifa de lámparas de cinco bujías, esta Empresa, atendiendo gustosa estas indicaciones, ha acordado que a partir del día de hoy queda establecida en las mismas condiciones que las demás clases de lámparas, siendo su precio por mes el de pesetas 1.75 por cada una.

## MONTES PUBLICOS

Según anuncian los periódicos de la Corte, en breve se publicará el catálogo de los montes que, por ahora y por sus especiales condiciones, se declaran exceptuados de la desamortización, y decimos por ahora porque acostumbrados desde hace mucho tiempo a ver a los Gobiernos que han venido regiendo los destinos de esta desgraciada nación tan desmedido interés por recargar como indiferencia en administrar, no hay que desconfiar en la confianza de que los montes hoy exceptuados lo habrán de ser permanentemente aunque para ello existan motivos tan poderosos como los que aconsejan su excepción.

A pesar del desarrollo que adquirió la desamortización en época anterior, no tanto por beneficiar los intereses de la nación, cuanto por llevar recursos a las arcas del Tesoro, existen aún en poder de los pueblos 10.000 montes que los mismos pueblos han cuidado y conservado con interés, porque consideraban esta riqueza, suya, como base de la pecuaria, auxiliar importantísimo de la agrícola.

nables 10.000 de aquellos que acusan una superficie escasa (2.000.000 de hectáreas) en relación con la que ocupan los 8.000 que se reservan; pero no por eso deja de ser de suma importancia el perjuicio que con la venta se ocasiona a los actuales poseedores, los ocho o nueve mil pueblos que se van a ver privados de ese elemento de vida tan necesario para el sostenimiento de su agricultura, de sobra castigada con pesadimosos tributos.

La historia de la desamortización evidencia que la casi totalidad de los montes que pasaron a manos de particulares, fueron luego talados y desmontados para sacar el inmediato provecho, y dar después al cultivo extensas superficies, que en la generalidad de los casos han vuelto a quedar estériles y a merced de las aguas corrientes que arrastran las capas para cubrir las vegas y valles inmediatos, haciendo los por tal modo menos productivos; con lo cual se exterminó la ganadería, se alteró la normalidad atmosférica y se empobrecieron los pueblos, que han venido a ser esclavos en muchos casos de explotadores sin conciencia.

Estas enseñanzas eran motivo bastante para que el Gobierno pesara las ventajas que se podrían obtener con los perjuicios que esa enajenación ha ocasionado a la ganadería y la agricultura para pagar el fuego de sus continuas necesidades y a las que no podrá atender, luego por haber sedado los venenos que las daban vitalidad.

La venta de esos montes, que generalmente tienen el carácter y destino de bienes boyales, está muy lejos de ser la redención del estado de penuria en que la nación se encuentra; será a lo sumo un paliativo que, aparentemente, alivia la necesidad; pero como el daño general que ocasiona ha de ser muy superior al beneficio que se reporte, de poco servirá que se consigne llevar a las arcas del Tesoro, por ese medio, 20 millones de pesetas, que vendrán a la vez a aumentar la deuda pública, si con ello se mantienen las otras riquezas hasta el extremo de no poder acudir al llamamiento que de las mismas hace el Estado.

Porque efectivamente, privar a un pueblo del monte es privarle de la ganadería, y dejarle sin ganadería equivale a matar la agricultura y por consiguiente a colocar a ese mismo pueblo en condiciones tales que le obliguen a enviar su juventud a la emigración, dejando el campo erial e improductivo, lo cual trae aparejada la imposibilidad en el pago de los tributos.

Tal es el fruto que ha de producir la anunciada venta de los montes clasificados de enajenables por la principal circunstancia, nunca justificada, de ser de poca extensión; circunstancia esta poco equitativa, desprovista de fundamento y que pugna con la idea de progreso que demanda a veces la repoblación de los montes, las siembras y plantaciones y todo cuanto tienda a modificar el trastorno atmosférico originado por la debastación del arbolado en el presente siglo, y como consecuencia la esterilidad del suelo por la anomalía de las estaciones.

## UNA CONFERENCIA IMPORTANTE

De tal puede calificarse la reunión que en el salón de conferencias del Congreso han celebrado los señores marqués de Mont Roig, el dignísimo diputado a Cortes por Ágreda, señor D. Julio Seguí, y el corresponsal de El Avisador, don Juan de Dios Seguí.

En esta conferencia el señor marqués de Mont Roig ha manifestado que había recibido una expresiva carta de Mr. Guillén, de Bruselas, expresando en nombre de la sociedad anónima Industrial para España su reconocimiento más profundo por el Sr. Seguí y las Juntas gestoras de Soria y de Ágreda, y por la esforzada campaña que viene haciendo en el estado de la prensa El Avisador y su corresponsal en Madrid. Que el Sr. Guillén en nombre de la sociedad daba las gracias más expresivas a todos y a las capitales y pueblos interesados en la utilidad nacional que representa la prolongación de la línea férrea de Torralba Soria a Castejón.

gación de la línea férrea de Torralba Soria a Castejón.

El Sr. Seguí, en nombre de los pueblos, indicó que tanto la junta gestora de Soria como la de Ágreda persistían en su empeño decidido en favor del factor importantísimo de la prolongación, y el corresponsal de El Avisador manifestó que las columnas del periódico respondiendo siempre al anhelo de los pueblos y de las capitales que representa en el estado de la prensa, continuaría en su campaña benéfica para los intereses industriales, comerciales y agrícolas de la provincia, porque la de Soria sin duda alguna precisa en estos momentos de mayores auxilios para conseguir su engrandecimiento por medio del trabajo.

El Sr. Marqués de Mont Roig añadió que la compañía belga esperará un año y hasta tanto que se consigne el crédito indispensable para cobrar la subvención, pero que también era indispensable ofrecer alguna garantía de que el proyecto de ley se votase.

El Sr. Seguí dijo entonces que moralmente existe la promesa en las satisfactorias declaraciones que tanto personalmente como por escrito había hecho el Sr. Cánovas, y que había recibido una importantísima carta de una persona valerosa de Castilla la Vieja, alentándole en la prosecución de su empeño, por que acaso, y sin ningún género de distinción, podría contarse a más de la decisión que viene empleando los señores y diputados de la provincia de Soria y de Navarra, con la eficaz cooperación de los representantes de la provincia de Valladolid, también interesados en la prolongación de la línea de Torralba Soria a Castejón, porque consiguiera esta línea, por Ariza se alcanzaría en menos tiempo el recorrido hasta Navarra. Y que por lo tanto, si era necesario, cuando volvieran a reunirse las Cortes, podría él mismo presentar el proyecto de ley apoyado por cienenta o más diputados. Pero que por ahora y si bien sin dejar de la mano un solo momento la propaganda periodística se suspendiera toda otra gestión hasta el próximo mes de Octubre, por las razones de encontrarse ausentes de Madrid los diputados

—Pero a condición—dijo Catalina al recibir el dinero—que lo iremos devolviendo mi hermana y yo poco a poco.

—Mi parte, centimo a centimo, y cada entrega una sonrisa—propuso Alejandro haciendo una graciosa mueca.

—La mía en miradas—dijo Macaylaky—cada centimo de centimo, una.

—Alguien sube será ese tenorio?—dijo Jaf abalanzándose a la puerta y saliendo a la escalera, Catalina le siguió, asomóse por la barandilla, y después de corta duración, dijo alarmada:

—Él es; el mismo.

—Métanse ustedes en su habitación, nosotros nos escondemos en un cuartito, por lo que pueda ocurrir.

—dijo Jaf dirigiéndose a los otros jóvenes.

Y antes de que las mujeres pudieran hacer ninguna observación, los jóvenes, empujando suavemente a las huérfanas, pretendieron entrar todos, de ellas precedidos, en la buhardilla número 1. Pero sucedió que, estando ya el hombre muy próximo, con la precipitación, se empujaban unos a otros y las huérfanas y Jaf quedaron encerrados en la buhardilla de aquellas, Micaela y Sinska en la suya, y los dos reporteros con Alejandro en la escalera.

Entonces este abrió la habitación de Miguel Tetot, que estaba cerrada sólo con picaporte y allí se guardaron los tres jóvenes. Gracias a que la luz de la escalera llegaba a aquellas alturas tan debilitada, que pue-

amigo Nattachy, que tanta ventralles había proporcionado, tiernamente abrazadas las inocentes vírgenes, derramaban lágrimas consoladoras de ternura y de felicidad.

Fuera de las horas, al descanso dedicadas, hacían vida de familia con Micaela, Sinska, Jaf y Alejandro. Juntos comían, y la hermosa Isabel nunca se separaba de aquellos cariñosos amigos, a quienes consideraba y quería como propia familia, como si fuera para llegar a la granjería a dar un abrazo a su hermana mayor.

Nattachy y Macaylaky pasaban cada día unas horas en casa de Micaela y principiaban a considerar aquel modesto hogar como su casa solariega, según expresión que solía usar el gallardo Nattachy.

Este había dicho confidencialmente a su compañero, al que estaba locamente enamorado de la rubia Isabel, y Macaylaky, a su vez, participó al compatriota de las hermanas Gandiaff, que si Catalina no correspondía a la pasión que le había inspirado, emigraría al punto más remoto del globo.

Por entonces quedaba este secreto entre los dos reporteros. Al menos, estos así lo creían. Quizá habrían mudado de opinión si hubieran podido oír alguna frase de las conversaciones íntimas que tenían las huérfanas y cuando a última hora se retiraban a su buhardilla.

En aquellas conversaciones se transparentaba la familiaridad que inundaba el alma de aquellas virtuosas criaturas, la creencia que tenían de haber adivinado un se-



y senadores y el mismo Sr. presidente del Consejo de ministros. Añadió el Sr. Sagú que tiene convicción moral de que tanto el Sr. Cánovas como el Sr. ministro de Fomento atenderán los justísimos deseos de los pueblos interesados, secundando sus beneficiosos proyectos en este caso los representantes del Senado y del Congreso.

Quedó el Sr. marqués de Mont Roig en transmitir á la sociedad anónima «Industrial para España» los sentimientos expresados, dándose con esto fin á la conferencia que el mismo señor marqués promovió para cambiar estas impresiones entre las personalidades expresadas.

Como resumen de toda esta conferencia, hay que indicar que ha de ser muy conveniente preparar durante este verano las cosas de modo, que para el próximo mes de Octubre se sienta más eficaz la influencia por parte de los pueblos en este campaña dignísima, que indudablemente vendrá á coronar todos los esfuerzos y todas las nobles aspiraciones.

La prensa de Navarra hace coro con la de Soria en esta tan justa campaña y no duda del buen éxito de las gestiones de los representantes por la justicia que la misma causa entraña.

JESÚS LÓPEZ GÓMEZ.

## Carta de Madrid.

Madrid 30 de Julio de 1907.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: En el mundo político en estos momentos preocupan hondamente dos próximos acontecimientos: el *meeting* de los socialistas en San Sebastián y el discurso que pronunciará el Sr. Silvela en Valencia. Los socialistas de Bilbao se han embarcado hoy para celebrar pasado mañana nueva reunión en la capital denostiarra, donde descansan S. M. la reina y sus augustos hijos, en esta estación de los grandes calores; y el Sr. Silvela, al decir de las gentes, dará notas en la florida ciudad del Taria, mucho más agudas que las que le aplaudieron en Burgos sus amigos. A todo esto el Sr. Cánovas, salió ayer de San Sebastián en dirección al bilenario de Santa Águeda, haciendo nuevas declaraciones relacionadas con la situación política, el problema de Cuba, la convocatoria de Cortes y las impresiones que se reciben referentes al nuevo representante de los Estados Unidos en Madrid, embarcado anteayer en el puerto de Nueva York, con rumbo á Europa y en dirección á Londres. Respecto á la guerra de Cuba é insurrección de Filipinas, el cable calla, (al menos para el público) y así es que hay que atenerse á las noticias que desde la Habana ha traído el último correo, noticias que encierran bastantes pesimismo en relación con las correrías de las partidas rebeldes en las provincias de la Habana y de Santa Clara. Finalmente

y como resumen complementario de todo lo que en la vida de los actuales acontecimientos se agita, descuello para la crónica del momento, y como notas tristísimas, la defunción de la esposa del exministro D. José Canalejas y el estado agónico del eminente y sabio Cardenal Sr. Monescillo.

### Los socialistas en San Sebastián.

Excepcional importancia tiene en estos momentos el propósito de los socialistas de Bilbao, al presentarse en San Sebastián para entragar á la Diputación foral la protesta por la incapacidad de los concejales en los municipios, y con este motivo celebrar un *meeting* en la capital de Guipúzcoa. Se dijo ayer en San Sebastián que antes de marcharse el Sr. Cánovas había resuelto que no se celebrase el *meeting*, pero esto no debe ser cierto. Parece ser que de Bilbao salen 200 socialistas, los cuales han flutado un buque en 400 duros, gastándose cada uno de aquellos socialistas siete ú ocho, que es lo que representa la suma á que ascenderá el viaje y demás gastos que el *meeting* origina, y se añade que algunos ministros que no han podido disponer de aquella suma han salido ya á pie de Bilbao, para llegar á San Sebastián al mismo tiempo que sus compañeros embarcados. La lucha por la vida es siempre y debe ser en todas ocasiones respetada, pero las gentes dicen que cuando aquella lucha pasa lo originar escenas de carácter tumultuoso, la lucha por la existencia produce efectos contraproducentes, y es verdad. Esta madrugada se ha recibido en Madrid un despacho, manifestando que en San Sebastián se pondrán dificultades para que los socialistas no puedan celebrar el *meeting* anunciado, y que esto ocasionará alguna excitación entre los obreros. En este punto, hay que recordar lo que decía un distinguido escritor, el cual manifestaba que el socialismo es como una pistola que cargada puede matar y vacía puede ser un juguete en las manos de un niño. ¿Qué interés puede haber en exasperar á los socialistas? Se cree que ninguno y es por esto el que se suponga que el *meeting* en San Sebastián se pueda llevar á cabo.

### El Sr. Silvela en Valencia.

La propaganda veraneiega de los silvelistas, es el tema de todas las conversaciones en los llamados círculos políticos, después de haber enmendado, y aun rectificado los conceptos emitidos por los liberales. Entre las gentes imparciales é indiferentes, cuando la idea de que el silvelismo puede ser una esperanza, pero hasta ahora no pasa á otra categoría de vaticinios. El señor Silvela presidió ayer en el teatro principal de Valencia los juegos florales y pronunció un discurso que maravillosamente encajó en el cuadro. Al hablar del regionalismo, dijo que sin fé y sin espíritu que la mantenga, no puede haber patria, ni honor, ni salvación para las naciones de la tierra. Por esto, añadió, hay que robustecer el sentimiento religioso, el amor del hogar, el del pueblo, el de la religión y del lenguaje. El señor

Silvela se declaró partidario de la unidad nacional, dentro de la variedad, porque los pueblos amantes de sus tradiciones, dijo, no pueden ser materia fácil para las manipulaciones del poder, ni son lo que pudiéramos llamar *carne de dictadura*. Concluyó diciendo que España será poderosa si mantiene viva fé en sus creencias y tradiciones y en el amor de sus hijos, aún cuando sobrevengan días aciagos y deplorables en su vida. Con impaciencia se espera conocer el texto telegráfico del discurso político que esta noche pronunciará en el teatro de Apolo de Valencia. Se dice, que después que salga de Valencia marchará á Málaga el Sr. Silvela para continuar en cada una de las capitales que visite acen tuando gradualmente las notas enérgicas á que tan aficionado se muestra el disidente del partido conservador.

### Habla el Sr. Cánovas.

Muchas eran las personas que en San Sebastián deseaban conocer la opinión del Sr. Presidente del consejo de ministros en determinados asuntos de actualidad, porque la política, aunque muy brevemente, va entrar en un periodo de calma, al menos para el partido conservador, con motivo de la estación que atravesamos. El señor Cánovas, dijo, que no es posible definir ni determinar el porvenir que pueda afectar á la política, por que todo ello depende, en lo venidero, de la actitud de los partidos. Es evidente que el horizonte no se encuentra despejado, pero tampoco tan cerrado que sea capaz de infundir el menor temor. De Cuba, aún cuando el problema no está resuelto, ha dicho el Sr. Cánovas, que en los Estados Unidos se ha abierto un periodo de tregua que no perjudica á nuestros intereses. El Sr. Cánovas aludió seguramente á la suspensión de los debates de las Cámaras de la república americana, suspensión que durará hasta el mes de Diciembre. El Sr. Presidente del consejo, añadió, que deben venir para los Estados Unidos nuevas elecciones y por lo tanto otras Cámaras, y que en este caso nadie puede prever lo que podrá ocurrir; si Mister Mac-Kinley y sus amigos triunfaran, como amantes del orden, ó vendrán al poder los elementos levantiscos que tanto trabajan para ello. Respecto á las Cortes de España, ha dicho el Sr. Cánovas que se renirán antes que termine el año, porque el Gobierno abriga el propósito de reunir la en el mes de Noviembre, ó si fuese posible antes, aunque podría prescindirse de ello, por haber cumplido el precepto constitucional.

### Lo de Cuba.

Continuando en sus declaraciones el Sr. Presidente del Consejo, manifestó que tiene esperanzas de que el general Sr. Weyler termine la guerra aun cuando acaso no le sea posible cumplir su promesa de hacerlo en los dos años que indicó, cuando hubo de embarcarse en Barcelona para la gran Antilla. Pero añadió que tampoco hay razón para desconfiar, porque ahora el capitán general de Cuba emprenderá una activa cam-

paña en Oriente, con el fin de pacificar aquella parte de la isla como lo está la Occidental: ha dicho el Sr. Cánovas, que nada significa que pequeñas partidas cometan tropelías porque siempre habrá en Cuba núcleos que hagan ese género de guerra que no es posible evitar, como no pudo evitarse que en Barcelona los anarquistas cometieran atentados horribles. Por lo tanto, adujo el Sr. Cánovas, hoy es indudable que el general Sr. Weyler viene evitando que Máximo Gómez se corra hacia Occidente y quizá el capitán general de Cuba termine para el mes de Marzo la pacificación de la parte Oriental, por más que queden pequeñas partidas como quedaron también aun después de la paz del Zanjón. Terminó el Sr. Cánovas sus declaraciones diciendo que será probable que Mister Woodford sea recibido por S. M. en San Sebastián, por más que el asunto estaba sin resolver, y que el reo Fernández, juzgado en la Habana será indultado probablemente, porque existe una declaración hecha por el Gobierno de no fusilar á los prisioneros por razones de humanidad y porque Fernández no es reo de delitos comunes.

### La guerra.

A falta de noticias oficiales, que nadie sabe á que causas atribuir, hay necesidad de recoger los ecos que ha traído el último correo de la Habana. En una carta se dice que se ha guardado mucha reserva respecto á la toma de un fuerte en Marianao (extrarradio de la Habana) que cayó en poder del enemigo, siendo macheteados los defensores. También dicen que los insurrectos atacaron al pueblo de Calabazar, llegando los rebeldes hasta las mismas tapias de los cercados de las casas y que las balas reventaban dentro de los patios. Que en Cumanayagua (Santa Clara) el enemigo robó la factoría militar el 23 del mes de Junio, y que los rebeldes machetearon á varios heridos de la enfermería. Como si esto no viniera á contristar el ánimo más sereno, dice la carta, que con fecha 2 del precitado mes de Junio había desembarcado en la abrupta playa de Bacurano (Habana) una expedición de ciento y pico de hombres, 500 fusiles, muchas cajas de municiones y varias de dinamita. Se añade que la expedición desembarcó de noche estando á la vista y recibíendola los conocidos cabecillas, Nestor Aranguren y Alejandro Rodríguez, los cuales han tenido muchos encuentros con las columnas y que éstas lograron apoderarse de parte del material y de documentos que acreditan el desembarco, mas los objetos que en la expedición han recibido los rebeldes. Viene á complementar esta noticia un telegrama fechado ayer en Washington, manifestando que debido á las gestiones del Sr. Dupuy de Lome, se están vigilando por las autoridades marítimas de los Estados Unidos dos vapores que toman carga en el puerto de Wilmington y se considera que lo que hacen es preparar otra expedición filibustera á las costas de Cuba. ¿Cuándo tendrá término todo esto? ¿Qué manera de cumplirse el tratado de derecho internacional es ese, po-

creto que los dos gallardos redactores de *La Gaceta* creían tener tan bien guardado.

Porque de ellas se desprendía que ambas estaban muy contentas y eran muy felices con que Nattachy se inclinara á la menor y Macaylaky á Catalina.

Micaela y sus amigos no habían iniciado aún á las hermanas Gandiaff en nada de lo concerniente al barón de Fredorand. Sentían todos como una especie de remordimiento en hacer á aquellas tan tristes revelaciones, que forzosamente habían de venir á nublar algún tanto la felicidad y el reposo de alma que se trasparentaba en los hermosos rostros de las dos huérfanas.

Catalina participó á su hermana y á sus amigos la presentación del domador en la tienda. De antemano habían sido informados todos de cuanto entre aquél y las hermanas había sucedido en aquella noche de prueba para las huérfanas, cuando el domador, movido por torpes impulsos, las entregara un billete de veinticinco rublos, creyendo que aquel acto de generosidad le garantizaba un grosero triunfo sobre aquellas dos angelicales y desvalidas criaturas.

Así estaban las cosas cuando Catalina cerró la tienda y subió á las buhardillas de su casa. Su hermana Isabel se hallaba, como de costumbre, en casa de Micaela, y Catalina, como antes decimos, enteró á la viuda, Sinska, Jaf, Alejandro, Nattachy y Macaylaky de la alarmante presentación del hombre que las dió veinticinco rublos de limosna.

Toiffa no se hallaba con la familia; que aunque el

fiero polizonte era en aquel apretado grupo la nota discordante, no dejaba por ello de ser considerado como de la familia, si bien con ciertas reservas por parte de todos.

El policía andaba muy atareado; se le veía menos en casa de Micaela, comía y dormía fuera la mayor parte de los días, y cuando era por sus amigos interrogado sobre sus ausencias, contestaba invariablemente:

—Cada uno á su oficio; yo ya se lo que me hago.

Enterados todos de la inesperada visita que había tenido Catalina en la guantería, Macaylaky sacó su cartera, estrajo de ella un billete y dijo á sus amigos:

—¿Quién tiene cinco rublos?

Todos llevaron las manos á sus bolsillos, y las monedas cayeron en abundancia en la que presentaba Macaylaky.

—No trato—dijo éste, viendo la abundancia de dinero—de hacer una dote á Catalina, quiero únicamente cinco rublos, que á mí me faltan, para que esta señorita pueda devolver, en el acto que se presente, ese dinero que recibió de aquel buen hombre, y suplicarle que no se acerque más por aquí.

—Tú no tienes derecho á ser solo en la empresa—exclamó Nattachy—aquí somos cuatro millonarios; seis por cuatro, veinticuatro....

—Y uno que pongo yo, veinticinco—se apresuró á añadir Sinska.

La idea fué aceptada por aclamación. Las huérfanas abrazaron á Sinska, y dieron enternecidas las gracias á sus amigos.



niendo en libertad á los jefes de las expediciones y solicitando desde las cámaras el perdón de los expedicionarios rebeldes, cuando con indiferencia y á la vista de todo el mundo, funciona un Club de ciudadanos, organizadores constantes de expediciones á Cuba?

Es curiosa la estadística que se publica de los generales que han regresado de la isla de Cuba desde el mes de Febrero de 1895 en que dió comienzo la guerra de Cuba con el grito subversivo en el Blue y los generales que actualmente se encuentran al frente del ejército de la gran Antilla. Tenientes generales que han regresado, cinco. Generales de división, diez. Generales de brigada, veintiseis. Tenientes generales que se encuentran en Cuba, dos. Generales de división, diez. Generales de brigada, veinte. Total de generales que han vuelto á España, cuarenta y dos. Idem de generales que se encuentran al frente del ejército en la actualidad, cuarenta y dos. Total de generales que España mandó á Cuba, ochenta y cuatro, y contando al Sr. Martínez Campos, ochenta y cinco generales.

Noticias.

Una afección cardiaca ha conducido al sepulcro á la señora doña María Saint-Aubin, esposa del exministro D. José Canalejas. Al entierro que se efectuó ayer y que fué presidido por el infortunado viudo Sr. Canalejas y Méndez, asistió todo cuanto de notable hay hoy en Madrid. Entre las personas que asistieron al entierro de la que fué esposa modelo y amparo de desgraciados se veían, al representante de S. M. la Reina, coronel de ingenieros Sr. Babe, y los ex-ministros Sres. Ruiz Capdepón, Navarro Rodrigo, Aguilera y López Domínguez, muchos generales, títulos de Castilla, subsecretarios y un sinnúmero de periodistas. Descanse en paz la excelente dama.

Le han sido suministrados los últimos Sacramentos al eminente primado de las Españas, el sabio Cardenal Sr. Monescillo. Quiera Dios que el santo amigo que tanto significa con su amistad al corresponsal de EL AVISADOR, encuentre un pronto alivio á su postración y enfermedad.

—En Badajoz circulan pesetas falsas del año 1892.

—Anteanoche han llegado á Liverpool y á bordo del trasatlántico *Isla de Luzón*, 27 anarquistas españoles deportados. La mayor parte de ellos habrán llegado ayer á Londres, en donde sus correligionarios les socorrerán.

—Ha dejado de publicarse en París un periódico que con el título *La República Cubana*, insultaba con calumnias á los españoles.

—En el estado de la Virginia Occidental (Estados Unidos) llega á 13.000 el número de obreros declarados en huelga.

—En el Canadá, territorio del Noroeste y en una extensión de 300 millas á la redonda, se han descubiertos inmensas minas de oro; una cazuela de tierra, dá siete duros de oro en el arroyo de Bonanza. Bueno fuera que este nuevo Potosí-Californiano y Australino, apareciera en plena Puerta del Sol, ó en el paseo de la Dehesa, pero entonces los aventureros, mas el fisco, no nos dejarían vivir ni trabajar.

—El tiempo seco: el calor elevado y los trenes huyendo con miles de viajeros de este inmenso horno encendido.

No ocurre otra cosa.

Suyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

Ecos y noticias.

**Cédulas.**—El concurso para el arrendamiento de cédulas personales se celebrará el día 30 de Agosto próximo en el ministerio de Hacienda y Delegaciones de provincias, á las tres de la tarde. Las proposiciones se presentarán, durante la media hora siguiente, en pliegos cerrados y acompañados de la cédula personal del proponente y de la carta de pago que justifique el depósito previo del importe que se fija en la respectiva relación como necesario para tomar parte en la subasta.

Por lo que á esta provincia se refiere sirve de tipo para la subasta la cantidad de 91,691 pesetas 90 céntimos, más el 10 por 100 del impuesto transitorio de guerra. El depósito para tomar parte en la licitación asciende á 1693 pesetas 84 céntimos.

El importe que se fija como producto de la mayor recaudación anual obtenida para las 45 provincias que son objeto del arriendo es el de 8.037,644'88 pesetas, que con 803.764, 41 del 10 por 100 por el impuesto transitorio de guerra, dan un total de 8.841,409 pesetas 29 céntimos, que es lo menos que el ministerio se propone recaudar en cada año.

El viernes último llegó á esta capital, saliendo

en seguida para el pueblo de su naturaleza, Villarijo, nuestro muy estimado amigo D. Ecequiel Solana, ilustrado maestro de Madrid y notable escritor, cuyas obras y trabajos literarios han sido premiados en certámenes y Juegos florales en esta capital, Zaragoza y Calatayud.

Dentro de breves días tendremos el placer de verle en esta ciudad, en la que se detendrá el tiempo necesario para hacer acopio de datos con destino á la memoria que sobre *Instrucción pública* en esta provincia piensa publicar.

Ayer contrajo matrimonio en el pueblo de Tardelcuende, el joven D. Félix Milla Garcés con la simpática señorita D.<sup>a</sup> María de los Dolores Izquierdo Barrena, maestra de niñas de Los Rábanos, hijos, respectivamente, de D. Julián y D. Agustín, profesores de primera enseñanza de Hinojosa del Campo y Tardelcuende.

Les deseamos á los nuevos cónyuges eterna luna de miel.

También en Cañamaque se unieron en perpetuo lazo matrimonial el día 28, D. Saturio Yagüe y señorita D.<sup>a</sup> Paula Lozano. Sean felices en su nuevo estado.

Con el triste motivo del fallecimiento de la Sra. D.<sup>a</sup> María de la Asunción Saint-Aubin, ilustrada y virtuosa esposa del Excmo. Sr. D. José Canalejas y Méndez, está recibiendo este señor numerosas manifestaciones de duelo, en prueba del general sentimiento que ha causado la pérdida de una señora que tanto bien hacía á los desvalidos y en especial á los infelices soldados que regresaban enfermos á consecuencia de las penalidades de la guerra.

La prensa de Madrid y provincias ha manifestado sus sentimientos á los que unimos los nuestros, muy justos, pues hemos visto á la respetable señora ejercer su acendrada caridad en esta para otros muchos olvidada Capital.

Reciba el alma de tan ilustre y distinguida dama el premio de sus virtudes, y sirva de alivio á los pesares de su amante y desconsolado esposo la participación que en su dolor han tomado sus numerosos amigos y relacionados.

Como anuncio de la entrega de mozos en Caja, ha publicado la Alcaldía el siguiente bando:

«Que debiendo tener lugar el ingreso en Caja de los mozos correspondientes al reemplazo del presente año, el día 1.<sup>o</sup> del mes actual se anuncia por el presente para conocimiento de los interesados que voluntariamente quieran asistir, como disponen los artículos 143 y 144 de la ley, advirtiéndose que, en las citadas operaciones de entrega, intervendrá el Comisionado que se designe por este Ayuntamiento.»

No es extraño que experimentándose este verano un calor excesivo, que á veces se hace insuportable, se piense ya en el frío del invierno.

Los astrónomos, fundados en que se anticipó el verano algunas semanas, consideran, y esto es lógico, que habrá de terminar antes de Septiembre.

Tendremos, según eso, un otoño anticipado también, y quien sabe si tal vez se suprimirá el invierno y vendrá en seguida la primavera con una cosecha anticipada, para poder atender á las exigencias anticipadas del Sr. Navarro Reverter.

Entre los soldados que regresan de Cuba por enfermos llegaron ayer á esta capital:

Antonio Jiménez y Jiménez, natural de Valdeprado, procedente del batallón de Guipuzcoa, número 53; ha estado un año en aquel ejército y padece calenturas.

Eugenio Jiménez, de Santa Cecilia, pertenece al Regimiento de Galicia núm. 19; ha servido diez meses y viene enfermo de la fiebre amarilla.

Inocencio Rabio, de Buberros, corresponde al Regimiento de Mérida núm. 13; ha estado veinte meses y padecido la misma enfermedad que el anterior.

Se han presentado á la Junta de socorros. Les deseamos vivamente pronto y completo restablecimiento.

El río Duero se halla convertido en balneario en las inmediaciones de esta capital, pues son muchas las personas que bajan por las mañanas á recibir el benéfico influjo de las aguas, que por cierto producen agradable placer.

Hasta ahora, felizmente no se ha registrado un caso desgraciado de esos que en otros años no faltaron.

Un mozo simpático.—En el pueblo de Llagostera, provincia de Barcelona, ha ocurrido un caso bastante original y divertido.

Dos jóvenes iban á casarse, y, preparadas las familias y amigos, se dirigieron á la iglesia.

Al llegar á la puerta, el novio esperó galantemente para que la novia entrara primero; pero ésta, en vez de hacerlo, se dirigió con resolución á su futuro cónyuge, y en voz alta para que todo el mundo se enterara, le dijo que no había nada de lo dicho y que se quedaba compuesto y sin novia, pues ella había variado de parecer y no quería casarse. Dicho lo cual le volvió la espalda y se dirigió á su domicilio.

El novio, después que hubo salido de la sorpresa, determinó hacer una que *fuese sonada*, y, al efecto, contrató una música, alquiló una burra y, montando en ella, precedido de la orquesta y seguido del acompañamiento de la boda, recorrió las calles de la población con gran regocijo del vecindario, ante el cual repartía puñados de confites.

Lo más gracioso del caso es que un hermano de la exnovia llevaba del rouzal la burra en que iba montado el desairado novio.

Después del pasa-calle los convidados consumieron una suculenta merienda y la fiesta finalizó bailando sardanas en la plaza.

Digna de aplauso es la conducta del joven novio puesto que no ha querido imitar á otros que menos contrariados aún, han puesto trágico fin á esta clase de asuntos.

Ha vuelto á aparecer la viruela en algunas ganaderías de esta provincia.

Los Alcaldes con las Juntas de Sanidad deben extremar su celo á fin de localizar los casos para evitar la propagación, y en ello harán un señalado favor á los ganaderos sus convecinos y á la provincia en general, evitándose á la vez que la Autoridad provincial tenga que hacerles cargos por incumplimiento de la ley.

Según la prensa, la enfermedad que aqueja al cardenal arzobispo de Toledo, continúa siendo grave, hasta el punto de haber sido necesario administrar al ilustre enfermo los Santos Sacramentos.

Los paseos de la Dehesa y Espolón se hallan cada vez más concurridos, especialmente las noches en que la Banda municipal deja oír sus acordes.

Muy agradable es disfrutar del ligero y fresco ambiente que allí se percibe después de haber sufrido las molestias del excesivo calor durante el día.

El día 28 del actual se incendió el horno de pan cocer del pueblo de Barcones, quedando reducido á cenizas y suponiéndose que fuera casual.

A los 73 años de edad ha fallecido en Somaen la madre del Sobreguarda de Montes de San Leonardo D. Romualdo Martínez.

Le acompañamos en su pesar.

También ha fallecido en Navaleno D.<sup>a</sup> María Pilar Andrés y Andrés esposa del propietario de aquel pueblo D. Simón Peña, al que enviamos sincero pésame.

No obstante la importancia que los políticos conservadores y fusionistas dan á la autonomía que pretenden implantar en Cuba para llegar á la deseada paz de aquella Antilla, otros políticos no ven en esa autonomía otra cosa que el principio de la emancipación de aquella isla, y que hasta que esto suceda, mientras dure la paz, gastará España sus hombres y dinero para mantener el orden en un territorio gobernado al gusto y placer de los cubanos sin provecho alguno para la Metrópoli.

Asunto es éste que, en verdad, debe ocupar la atención de los hombres pensadores.

El día 30 del actual se declaró un voraz incendio en la venta de Valverde sita en los extremos de Blacos, sin que apesar de los esfuerzos de la autoridades, vecindario y Guardia civil del pueblo de Calatayud se consiguiera dominar el fuego. El edificio quedó reducido á cenizas, no pudiendo salvarse ni aun los efectos más necesarios para la vida. El siniestro se considera fuera casual y no hay que lamentar desgracias personales.

Actualmente se encuentra en Córdoba una víctima de la ferocidad de los insurrectos de Cuba, D.<sup>a</sup> María Luisa Inigo de Llorens.

La desgraciada señora anda con dificultad por los balazos que recibió en los pies; su cabeza carece en su mayor parte de cabello, á causa de haberle levantado la piel á machetazos los negros de Quintín Banderas; tiene los dedos de la mano derecha cortados, varios machetazos en la espalda y lleno el rostro de innumerables pinchazos.

Además, la pobre señora ha visto á sus dos hijos, jóvenes de dieciseis y diecinueve años, perecer á manos de los insurrectos.

La recaudación de cédulas personales del presente año económico correspondientes á esta capital y su término, dará principio el día 2 de Agosto próximo, cuya cobranza está encomendada al oficial de esta Administración, D. Joaquín Moró, quedando establecida dicha recaudación en el piso bajo de las oficinas de Hacienda calle de Caballeros, número 11, y horas de nueve de la mañana á dos de la tarde; advirtiéndose que desde la citada fecha no podrá admitirse reclamación alguna, siempre que á la misma no se acompañe la cédula del presente año económico.

**Cosas de España.**—Un francés entregó en un café de Alicante medio duro para que cobrasen el gasto que había hecho.

El camarero le devolvió la moneda, diciendo que era filipina y no pasaba.

Al oír esto, el extranjero mostró extraordinaria sorpresa.

—¿Se han perdido ya las islas Filipinas?—preguntó.—¿No son ya de España?

—Sí, señor, de España siguen siendo.

—¿Y no pasa en España, sin embargo, esta moneda?

—Ahí verá usted. No pasa en España, á pesar de tener el escudo de España.

(Afortunadamente, aunque *casi pacificadas*, Filipinas y Cuba están bajo el pabellón español.)

El francés al volver de su asombro dijo: ¡Son cosas de España!

ANUNCIOS PREFERENTES.

LIQUIDACIÓN VOLUNTARIA

Se hace en la sastrería de Antonio Pastor (El Riojano) de todas las existencias que en el mismo local hay de géneros correspondientes al ramo de sastrería.

Los precios serán desconocidos por su baratura, y que esto es una verdad, lo prueba el que en breve plazo quiere realizarlo por tener intención de trasladarse de población y no ocuparse más del oficio.

Collado, 9, tienda.

BARBERO

En la barbería de Rogelio Bendicho, en Morón de Almazán, se necesita un dependiente ya instruido en el oficio. Para tratar condiciones dirigirse al referido Rogelio. 1-2d

El Procurador de los Tribunales de esta ciudad, D. Laureano Herculilla y Aguado, ha trasladado su casa-despacho al número 8, piso segundo, de la Plaza Mayor. 1-4d

TRASPASO Ó ARRIENDO

de una acreditada tienda de comestibles, sita en esta población.

En la redacción de este periódico darán razón. 1-3d.

Se necesita un auxiliar en la Ermita de San Saturio de Soria, que sea soltero, ó viudo sin familia.

Para tratar dirigirse al ermitaño en dicha ermita. 2-2d.

TRASPASO

Se hace en buenas condiciones de la sastrería de Antonio Pastor (El Riojano), única con géneros en esta capital, calle del Collado, número 9, tienda.

Ocupa buen local y tiene gran surtido en todo lo concerniente al ramo de sastrería.

Para tratar, con dicho señor, Collado, 9, Soria.

LA SORIANA

CARNECERIA DE EPIGEMIO DIEZ

Collado, 10 Soria.

Se avisa al público y á los numerosos favorecedores de este establecimiento que se vende carne de vaca.

FARMACIA Y DROGUERIA

DE JOSÉ MORALES ORANTES (SUCESOR DE CALAHORRA)

Collado, 6.—SORIA

En esta antigua y acreditada casa, hay grandes existencias de especialidades, por modernas que sean, productos químicos, artículos de cirugía y ortopedia, pinturas preparadas en latas, barnices en frascos, perfumería, biberones, polvos mata insectos, artículos de fotografía y vacuna garantizada, etc., etc. 46-50d j



SECCION DE ANUNCIOS

LEYENDO SE GANA DINERO

La Numantina.

Gran establecimiento de ferreteria y taller de cerrajería de

CLAUDIO ALCALDE

Numancia 29, 31 y 33 y Ramillete 1. (Antes 24 y 23)

Tengo el honor de poner en conocimiento de mi numerosa clientela, y del público en general, que dispongo de una magnífica colección de camas inglesas y del país en todas clases, y tamaños, advirtiéndole que puedo ofrecer este artículo en mejores condiciones que nadie por hallarme en relación directa con las principales casas del extranjero...

Bateria de cocina.

Desde el objeto más precioso hasta el más difícil de adquirir, en competencia y sin rival. ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes para obras con grandes ventajas.

GRAN COLECCION en telas metálicas y cribas de fierro. Alambres de todos gruesos, tuberías, pasas y medidas, grifos de latón y madera, cubos y jarros para lavabos, planchas de vapor, nuevo sistema, hierro para rejis, espino artificial para cocinas, tubos vertical para aluminados, copuladores de curvas, estufas en todos tamaños, caloríferos, calentadores, cafeteras rusas, jaulas de todos tamaños, carbuchos fuego central y Lafuquet, bombas de todos sistemas y una profusión de artículos que no se detallan por no molestar al público...

NOTAS.—Esta casa concede un beneficio de un 2 por 100 al todo parroquiano que haga de gasto 50 pesetas, siendo al contado. También se encarga de adquirir en el momento toda clase de artículos por difíciles que sean, dentro de su ramo y a petición del cliente.

SASTRERIA

Pastor (El Riojano).

En este acreditado establecimiento, instalado en el número 9 de la calle del Collado (tienda), su dueño ofrece a sus numerosos favorecedores esmero y economía como lo tiene acreditado en la confección de toda clase de prendas de vestir. Cumplo las existencias de generos de todas clases, correspondientes al ramo de sastrería, son numerosas puede ofrecer a sus clientes, como lo hace, trajes de invierno y primavera para caballero a la medida desde 35 pesetas; pantalones desde 9 y gabanes desde 40 pesetas.

Además tiene un variado surtido de cada para personas mayores desde 20 pesetas; también las hay para chicos. Todo lo hace a plazos advirtiéndole al tiempo de hacer el encargo.

Conque parroquianos, a vestirse bien y barato Calle del Collado, número 9.

PURIFIQUE VA

EL AIRE QUEMANDO PAPEL DE ARMENIA

El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C. BARCELONA

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1

GARANTIAS

Table with financial data: CAPITAL SOCIAL EFECTIVO... PESETAS 12.000.000; PRIMAS Y RESERVAS... 43.598.510; ABONOS Y TOTAL... 55.598.510

32 años de existencia.

Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida.

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1861, de su fundación, la suma de pesetas: 59.159.691.43.

Subdirector en Soria, D. José Castellví y Catalá. Plaza de Ferradas, 15 bajo.

A. PORRAS. Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta a consulta. Arenal, 22, duplicado, Madrid.

MADRES. Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que crian. Los niños crecen más robustos y resistentes a enfermedades.

CHOCOLATES Y CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL. TAPIOCA, PHEES. 50 Recompensas Industriales. DEPOSITO GENERAL CALLE MAYOR, 18 Y 20

GRAN ZAPATERIA DEL PROGRESO. Esta casa ofrece al público un abundante y variado surtido de calzado en últimas novedades para caballeros, señoras y niños...

Esta acreditada casa de comite gustos y sacrificios que están a su alcance para seguir dando gusto a su clientela y a cuantas señoras y caballeros tengan el gusto de visitar este establecimiento.

DE KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA

Estas pastillas pueden tomarse solas o también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Estas pastillas tienen sobre los otros preparados de este tipo...

ASMA

Calmar al momento los ataques de asma, por intensos que sean. Curar el asma ataca las causas productoras de este padecimiento.

TOS

Remedio para combatir y calmar toda especie de tos, resaca y bronquitis que sea. No contienen opio ni morfina.

PUNTOS DE VENTA EN SORIA. Farmacia de Ruiz, Calle de la Victoria, 12.

ALEMANIA

BALSAMO ANTI-REUMATICO DEL DR. BADE

Este excelente preparado da maravillosos resultados en toda afección reumática. A cada frasco acompaña su prospecto.

PRECIO: 5 pesetas frasco.

FARMACIA DE RUIZ

Este excelente preparado da maravillosos resultados en toda afección reumática. A cada frasco acompaña su prospecto.

PRECIO: 5 pesetas frasco.

SE BUSCA AGENTES SERIOS

Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una sociedad por acciones, mediante fuerte remesa, han de dirigirse bajo N.º 7. 300 al Centro de anuncios de G. L. Daube & Co. Frankfurt s/M.

Aritmética y Sistema métrico

bajo una forma precisa, útil y conveniente para los niños que frecuentan las escuelas de primera enseñanza, por D. ANICETO PÉREZ Y DURÁN

Obra declarada de texto para las escuelas de instrucción primaria. Véndese en la Librería de Vicente Tejero a 0,75 pesetas ejemplar y 7,50 pesetas docena.

CAFE NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 8 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales.—Carretas, 39.—Madrid. En Soria, J. Morales, sucesor de Calhorra.